

5 céntimos EL IDEAL 5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa un mes, 0'25 ptas.
Fuera, trimestre, 1'00

TORTOSA 2 DICIEMBRE 1916
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Bajada del Puente del Estado,
IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

INSTANTÁNEA

Todo está que cae. Todo se desmorona. Y el Gobierno sigue y el pueblo sigue... tan cobardes los dos, tan mal los dos. El Gobierno que no se como calificarlo, que no se que más puede decirsele en estos momentos en que su existencia es el anatema más terrible lanzado en estos instantes de desolación y ruina. El pueblo, este pueblo esclavo, irredento, perdido, guñapo miserable, piltrafa sangrienta; este pueblo que espera y espera; este pueblo que confía y confía; este pueblo que aguarda y aguarda y espera siempre que el Gobierno le levante del lecho de muerte en donde está postrado; que espera del Gobierno... y el Gobierno espera del pueblo pues ve que es la única realidad de España, que es la única confianza de España, que es la única esperanza de España. Y uno confía de otro. Y uno espera de otro. Y ni uno ni otro se atreven a hacer nada.

En el pueblo la desorganización, la cobardía, la noluntad, la falta de fe; en el Gobierno un montón de chanchullos y amenazas, de enredos, de inmoralidades que no saben como salirse, como desligarse, como marcharse, como desentenderse.

Hambre, pues, calma resignación, paciencia. Falta de trabajo, pues, otra vez calma, un poco más de paciencia y más resignación.

Huelgas, manifestaciones, mitines, protestas. Pues tiros, encierros, procesos, persecuciones.

Hay pues un abismo en la manera distinta de proceder por parte del Gobierno y por parte del pueblo. Uno calma. Otra represión sangrienta. Uno prudencia. Otro salvajismo, ilegalidad. Uno silencio de muerte. Otro... denotaciones fusiles.

¿Cuál es pues la única solución para este

estado de cosas? En este ambiente de tragedia, de muerte, el pueblo está anonadado, paralizado, frío. Su esqueleto lo envuelve el sudario donde se cubre, donde se guarda todo.

Pero...

JOSÉ MONCLÚS ALEMNAY.

MARRUECOS--LA NEUTRALIDAD

Desde que Marcelino Domingo empezó la publicación de una serie de artículos referente a nuestra situación en Marruecos, salvo alguna que otra reproducción, nadie ha dicho esta boca es mia, ni esta pluma va a fiscalizar. Se han callado todos como muertos, a pesar de ser el problema africano cosa que necesita mucho aire y mucha luz. Plácenos sin embargo, el ver, que Marcelino Domingo, no cesa en su campaña emprendida y hace gala de poseer gran acopio de datos que intercala en sus artículos. Pero es él solo y habría que secundarle, seguirle, apoyarle y proporcionarle el calor de nuestros entusiasmos.

¡Pero frente al problema trágico de Marruecos todos ceden al miedo de la ley de jurisdicciones! Todos callan. Y este silencio es más trágico, que la tragedia que se desarrolla en Marruecos. Es un silencio de espanto, de muerte... Pero ha de cesar este silencio, por que conviene a todos, por que interesa a todos...

En Francia, en guerra. En Inglaterra, en guerra también se fiscaliza la obra de los generales, de los oficiales, de los soldados. Como consecuencia muchos generales han pasado a la reserva. Inglaterra no hace otra cosa que la que hace Francia. En Inglaterra fué sustituido el almirante de la Armada. Solo en España no se permite discutir, fiscalizar, estudiar.

La neutralidad. He aquí otro magno problema al que es preciso hablar todos los días, porque todos los días se falta a la verdadera, a la estricta neutralidad.

Un hecho que lo comprueba, es la Exposición Raemaekers, pintor belga. La Exposición Raemaekers esta compuesta por 100 dibujos en los que aparecen todas cuantas crueldades cometen los alemanes con los belgas; estaba expuesta en Madrid y la cerraron amenazando al dueño del local.

Otro hecho es el sucedido recientemente en Castellón donde una comisión alemana precintó un vapor de naranjas. No está mal. No. Porque la costa de levante es donde hay más acérrimos germanófilos y con este hecho, los alemanes, se han ganado las antipatías de todos. ¡Lo qué son las locuras alemanas!

Otro que sí. Otro barco a pique.....

Y a que seguir? Si a este paso habremos de preguntarnos si somos españoles o España es una provincia alemana. Después no se quiere que se discuta, que se combata la neutralidad de España? ¿Es qué vamos a permitir que los alemanes intervengan en España, y la torpeza de los gobernantes nos lleve a la guerra al lado de Alemania?

M. D.

HECHIZOS

*Para mi distinguido amigo,
don Alfonso Martín.*

Rompe la ruda cadena
que arrastras, pobre mortal;
que en tu timpano resuena
como voz de hado del mar.

Odia el peso que te oprime
y al que tu espalda se inclina,
que si el trabajo redime,
de tu vida campesina
no es tirano que domina.

Respirar aire tu pecho...

tu corazón satisfecho
ver pudiera, labrador,
de tu fruto el vasto lecho
fulgir en sueño traidor.

Mas para qué profecias,
para qué tanto pensar...

Cuando huyen las alegrías
no llega presto el pesar,
y ellas no van a tornar.

Os aniquila el granizo,
os destroza el letal rayo,
os florezca el mes de mayo,
sois para el labriego hechizo,
porque hombre, el trabajo le hizo.

TEODORO G. FERNANDEZ.

Sevilla Noviembre 1916.

LOS NÁUFRAGOS

Somos náufragos. Náufragos del destino que dimos en las playas del dolor. Náufragos que sentimos todas las nostalgias, todos los tormentos espirituales de una vida tan triste que pesa en nuestra alma como una losa de plomo. Somos los téticos personajes de la gran tragedia humana que se arrastran por el escenario del mundo. Somos los nuevos Prometeos amarrados por la miseria a la roca del sufrimiento. Somos las piltrafas vivientes que flotan como tumbas vacías en un mar de sombras!

Triste sino el nuestro! Tuvimos la gran desgracia de nacer en una jaula, y nos sentimos con alas para surcar los espacios del ideal. Suerte que somos fuertes. Fuertes con la fortaleza que dan las grandes convicciones. Fuertes de espíritu. Fuertes de voluntad. Dimos en venir al mundo en una época en que está tan desconcertado y podrido, que no hay por donde cogerle, y nosotros somos los únicos Hamlets capaces de ponerle orden y fijarle freno. Tarea ardua la nuestra! Esfuerzo de titán! Trabajo de cíclope! Pero de titán y de cíclope tienen fabricada el alma los que la forjaron en la fragua del dolor. Nosotros somos algo grande que hundiendo la cabeza entre las nubes miramos cara a cara el porvenir y leemos en las estrellas. Y estas estrellas nos dicen que las espigas de hoy, se trocarán mañana en rosas. Nosotros somos los soñadores que vemos con los ojos del espíritu resucitar de entre las ruinas, la patria del mañana. Nosotros somos los que encarándose cuando llegue la hora con todos los tiranos de la tierra gritaremos con voz de trueno: Llegó tu día maldita Jericó! Y los náufragos del destino que no tuvieron nunca un momento de placer, ni un átomo de felicidad, se pasearán victoriosos como el caballero de Atila sobre los escombros humeantes de lo que fué el asqueroso albergue de todas las crueldades, injusticias y torturas!

ESTANISLAO SUÑER.

Noviembre 1916.

¡Republicanos! ¡Anti clericales!

Suscribíos a *El Motín*.

Comprad los libros editados por *El Motín* a mitad de precio.

LA REALIDAD DE UN PUEBLO

El pueblo español, la víctima del opulentismo, clericalismo y latrocinismo... parece se empieza a dar cuenta del actual estado anómalo... parece inquietarse, cansarse de sufrir tantísimos desmanes, en su espíritu renace en algo el transformismo, restregase los ojos y hálos entreabierto (no del todo) ya, hacia la realidad percatándose del error en que ha incurrido y... en fin prepárase para depurar responsabilidades a esa taifa de gobernantes sin... a esos ministros de opereta; esos cazadores.

Y el clero, la ola negra; la mancha negra obstructivismo y obscurantismo de tiernas y débiles inteligencias, obstáculo del progreso, brecha inquisitoria, masa galvanada, chupóptera de fingencias católico-bondadosos e ideas luteranas, esa que tiritita de miedo a perder las 66.686.708 de pesetas que anualmente se nos come, esfuerzase en fortificar su insignificante *conyugue muro*; esa mesnada cani-bobina custodiada por la casi andaluza Cierva, el ultramontano Cocodrilo y D. Juan... Tenorio a la cabeza, esos germano-neutralistas, gran neutralistas y amenazan con una tercera juerga; ese conglomerado de trampones exteriorizado dos veces, cuyo paso por la «historia» deja un colosal cero negro como sus conciencias, para que su botín no perezca: ¡ah! malos cristianos, los sacerdotes que crucificaron al Cristo, malos cristianos los que predicán sus doctrinas y opinan, piensan y hacen lo contrario, y malos cristianos esos ambiciosos que a espaldas del Cristo holgan, disfrutan y cobran miles de pesetas.

«Ese pueblo ha tenido enfermedades y ha sufrido plagas, pero en resumen no ha sido más deshonrado por los frailes que los econes por los piojos. No han faltado a ese pueblo más que dos cosas; saber prescindir del papa y del rey» dijo el gran maestro Victor Hugo, y dijo bien, pero tengámoslo ahora, aunque el mal muy arraigado, nunca es tarde el buen remedio, arranquemos la mujer del confesonario haciéndola ver que allí no se limpia del pecado, que el cura es hombre y no perdona, no puede, sino que aprovecha las ignorancias el tiempo que les inculca para beneficiar su posesión y... ¿Esa es la mejor o la peor de las doce religiones?

Pueblo ha llegado la hora de apagar velas y encender bujías eléctricas, cerrar templos, conventos y abrir escuelas, universidades, grandes centros culturales, etc. Hemos de derribar todo lo viejo, lo podrido, lo infeccioso e implantar lo bueno, lo sano, lo higiénico; para

ello contamos con nuestra musculatura de hombres, nuestras vibrantes energías, nuestra voluntad de hierro: por eso somos pueblo. Amámonos para declararle la guerra moderna no antigua, no la de cañones, ametralladoras, espadas para matarse el pueblo, guerra periodística, plumífera, librea para matar tiranos.

JAIME CASADO.

España en la Inquisición

Las víctimas causadas a España en los años 1481 hasta 1490 según los datos más auténticos fueron: Quemados vivos, 7.138; reconciliados con penitencia, 57.512; quemados en estatua, 5.708; haciendo un total de 70.358 víctimas.

En resumen los condenados por tan terrible tribunal desde 1481 hasta 1808, sin contar los de las colonias y demás posiciones españolas, ascienden a 356.659 individuos de ambos sexos.

Llorente, en su *Historia de la Inquisición*, hace notar que, desde 1478 a 1808, el término medio anual de los condenados a muerte o penas infamantes en España por actos de herejía, es de más de 1.100; lo cual hace subir las víctimas a 363.000.

La inquisición penetraba do quiera que los españoles extendían su dominio. En las Américas, en las islas Filipinas y en Goa, aquel terrible tribunal hizo parecer abrasados a 80.000 individuos. Esto, cuando nuestros hermanos los españoles estaban al dominio de aquellos hombres que ponían a Dios por cabecilla, que deshonraban, mataban y sacrificaban a nuestros inocentes hermanos y con solo *el Santo nombre de Dios* iban allí donde ellas ya sabían que tenían que morir.

Con esto podéis ver que si estos hombres tuvieran un poco de vergüenza, un poco de honra, un poco de lo que tienen que tener los hombres, no obligarían a comprar el voto a aquellos míseros hombres que no ganan para el día, que no se pueden sostener con el jornal que les den y les dicen; que si no votan para ellos se les concluirá el trabajo o se les sacará del huerto, como hoy estos hombres han nacido para la libertad y les han visto sus ideas, les dicen: Nosotros no nos vendemos; queremos libertad, no queremos inquisición ni que vuelvan aquellos tiempos que reinabais vosotros; no queremos que con el *Santo nombre de Dios*, nos degolléis, nos martiricéis y nos sacrificéis. ¿Que esto es lo que vosotros buscáis?

Pero también les hacemos saber que esto no será; ni volverán aquellos tiempos; porque nosotros ya no hemos nacido para ser esclavos ni mucho menos para llegar a hacer las infamias que hacían. Hemos nacido para la libertad, para vengar a nuestros hermanos, para derrotar y castigar a esta gentuza que alaban las infamias de la Inquisición, y para escupirlo o clavarle el puñal al primero que se atreva a gritar el viva la Inquisición.

RAMÓN PANISELLO.

¡Abajo la confesión!

(A las idealizadas y simpáticas señoritas Juana Forné, Dolores Franquet, Anita Adell, Palmira Franquet, Osoria Porcá y Teresa Franquet).

A vosotras, que me ayudáis con vuestras propagandas, a vosotras que lucháis como yo, contra la farsa clerical, a vosotras que fortalecidas con las continuas conversaciones que yo os brindo, a vosotras que no os acercáis al confesonario ni aún a la iglesia para nada, hoy quiero dedicaros mi modesto artículo, para que sigáis más fortalecidas y con más entusiasmo, por la verdadera senda que habéis empezado.

Escuchadme:

Estamos a principios del siglo XX.

Los adelantos en toda clase de materias, van progresando de una manera maravillosa. El clericalismo, va perdiendo cada día más y más, aquellos poderes absolutos que poseía, aquellas fuerzas inquisidoras, con qué dorbaba, aquellos respetos y consideraciones que todo el mundo le profesaba. Sin embargo, es lo más extraño y hasta lamentable, que haya aún quien crea en la confesión, quien vaya a esos lugares perjudiciales (especialmente para las mujeres y más aún para las bellas señoritas como vosotras) testigos de mil inmoralidades, a postrarse ante un hombre de carne y huesos, como los demás, ante un hombre tal vez de menor autoridad que el mismo penitente, ante un hombre que quizás sea negro su corazón, negra su historia, negras sus intenciones, y mucho más negra su conciencia ante un pecador como los demás o acaso con más escala, si la sociedad pudiera juzgar sus pecados.

La confesión, es una de las cosas más repugnantes, más inmorales, que tiene el Catecismo. En ella, se trata de mil *inmundicias* que pierden la dignidad del penitente y aumentan la ilusión sensacional del confesor. En ella, se

dan mil ejemplos prácticos, demostrándose bien, quiénes son los beatos, o mejor dicho; los que quieren... *penitencia*, que el confesor les da, y ellos la reciben con la satisfacción de ganar el cielo, aquí en la tierra.

Para tales beatos y para sus confesores, la confesión, es una cosa sagrada y ventajosa. Es el incubrimiento de sus... *empresas*, es la complicidad de sus... *buenas obras*...

Pero para las señoritas y señoras que tienen dignidad y quieren conservarla, que no son hipócritas, que aman la vida modesta y progresiva, la confesión, es una cosa tan inmeritoria, tan repugnante, que les mancha sus virtudes, disminuye su prestigio, y las pone en el peligro de ser molestadas, con algunas preguntas... no muy agradables.

La confesión, es un arma vencedora, para los ministros del *engaño*, y con ella vencen algunos débiles corazones y satisfacen algunos de sus deseos.

La confesión, es una de las mayores columnas que ayudan a sostener la inútil (para el bien) y perjudiciosa familia clerical y por eso la defienden, por eso la propagan, por eso simulan ser *santos*, por eso se valen de todos los medios para obligar a cuantos les es posible.

Así pues, señoritas mientras no quede abolida por completo la confesión la ceremonia de... las... *conquistas*, la *comedia* de la oscuridad, correrá por nuestro suelo, la infestadora plaga de *víboras venenosas* que apestan con su lengua el limpio y puro ambiente que sin ellos en el mundo se respiraría.

Así es éllo. La confesión no tiene valor ninguno más que para aumentar la malicia, para dar a conocer algunos pecados a algunos inocentes que los ignorarían, si no los aprendieran en el confesonario. (Digo pecados, por no decir otra palabra).

Ese es el valor que tiene la confesión; en caminar por la senda del escándalo y de las *tentaciones humanas*, a los desgraciados (o desgraciadas) que se dejan seducir, por las... *dulces* proposiciones de sus confesores.

Porque decidme: ¿Quién inventó el *pecado*? ¿Quién dice a los hombres, que el pecado, es pecado? ¿Quién hace más prácticas con el pecado? ¿Quién enseña a pecar?

Cuando el niño o niña víctimas de su bella inocencia van al confesonario, ¿qué les dice el confesor? ¿Qué les enseña el confesor? ¿Por qué y para qué les dice si alguna vez juegan con el pecado?

¿Por qué les pregunta si hace algún pecado cuando están solas?

Entonces, señores confesores, ¿qué es pecado?

¿Cómo son, en dónde se hacen y cómo se juega con el pecado?

Eso podrían preguntar los niños o niñas a sus confesores, como yo pregunté a un cierto confesor en mi tierna edad.

Y de lo demás, respóndame todo el mundo:

¿Quién es un confesor para perdonar los pecados de un penitente? ¿Qué poder tiene un confesor para absolver a su capricho a un penitente?

¿Acaso está compuesto de una materia desigual a la nuestra?

Y un pecador como los demás (o quizá mucho mayor según el tema que quisiéramos examinar), ¿es digno de ocupar aquellos lugares que aunque ellos los miran como sagrados y poderosos, yo los considero como centros de profanación escandalosa?

No por cierto. Los que a favor de la oscuridad y del engaño satisfacen el torpe apetito de sus deseos, son los que un juez justo y severo, les aplicase el rigor de la justicia humana, ya que ellos se burlan y no temen a la justicia divina porque saben con toda seguridad, que no existe.

Los confesores, amenazan a los penitentes, con las penas del infierno, con los eternos padecimientos que el Dios de la manutención clerical, tiene preparados en el otro mundo, para los que no profesen la religión falsa, negra y fantástica (como todas las religiones) de una infección de insectos, que propagan y defienden, no para el bienestar del alma, sino para aumentar y conservar los goces del cuerpo.

Pero no, no debe ser así, astutos confesores o engañadores de la Humanidad. Haced alarde de lo que os corresponda, de lo vuestro, y no vengáis amenazando con el infierno o vendiendo trozos de cielo en el confesonario.

No sois vosotros capaces, ni tenéis ningún poder ni visible ni invisible, ni propio ni prestado por nadie, para perdonar los pecados de un penitente.

Quien tiene autoridad y potestad para castigar es la justicia humana, la recta justicia de los hombres; hay leyes establecidas por los dioses de la tierra, y no vuestras prestadas por el imaginario Dios del cielo.

¿El cielo y el infierno?

El cielo le tiene toda persona honrada que está en el completo goce de sus derechos y está disfrutando de completa libertad, y el infierno, lo tiene la justicia humana, teniendo cárceles, cadenas, calabozos y patíbulos para los delincuentes, para los desgraciados de mala vida.

Esos, esos son los temores que las personas habríamos de recibir ya desde nuestra tierna infancia, y no los temores de Dios.

Esos son los temores que los confesores habrían de inculcar a los penitentes, los temores humanos, no los divinos; los temores de la justicia de la tierra y no los temores de la justicia del cielo.

Y para terminar, solo pongo a vuestra vista, amables señoritas, lo siguiente:

¡Abajo la confesión fuera engaños del suelo, que los perdones del cielo no pueden prestar perdón!...

Pues hoy los más pecadores, son los que se fingen santos.

¿Y los que hacen más quebrantos quienes son?—Los confesores.

VICENTE FONTANET.

LOS ACTOS DEL DOMINGO

Resultaría demasiado extenso, para el poco espacio de que puede disponer nuestra publicación, el entrar a reseñar, aunque solo fuera en términos generales, los actos celebrados el domingo.

No por esto dejaremos de dar cuenta de una vaga impresión que produjo en nosotros.

El recibimiento y manifestación de tributo al diputado, fué un acto conmovedor, grande, solemne; un imponente desbordamiento de simpatía y afecto; una prueba más de que el pueblo está de común acuerdo con la actuación parlamentaria del Diputado que eligió por enorme mayoría de votos, con los trabajos que en defensa de Tortosa y por Tortosa viene realizando. Un acto más grande, más sublime, más cordial que el celebrado el primer día que entró diputado. Manifestaciones de entusiasmo, de delirio.

El mitin fué lo que la manifestación, y dejando aparte, de lo que se dijo, lo que hace referencia a los beneficios que reporta a Tortosa la asimilación a capital de provincia, y entrando ya en la última parte del discurso, fué una oración tribunicia matizada en tonos rebeldes, dicha con entusiasmo y convencimiento. Habló entonces del debate que planteará sobre la neutralidad, sobre el estado de Marruecos y sobre la conducta del Gobierno.

El pueblo premió su discurso con muchos aplausos. Allá va también el nuestro. Y para después,—y esto es anticipándonos—para cuando explane estas interpelaciones en el Congreso, un abrazo cordial de luchadores, de camaradas de lucha.

El pueblo está con Marcelino y Marcelino está con el pueblo.

Z.

LOS SRES. SON LOS FUERTES

¿Fuerter por qué? Fuerter por los obreros vestidos de soldados. Fuerter por los obreros que disparan sus fusiles y sus cañones. Fuerter por los obreros que construyen sus acorazados y manejan sus torpedos. Fuerter por los obreros que montan la guardia en sus fortalezas, que excavan sus minas, que funden sus cañones, que conducen sus comitivas, que hacen progresar su industria, que imprimen sus libros y sus periódicos. Fuerter por los obreros que, transformados en policía, defienden sus personas y sus propiedades. Fuerter por los obreros que transportan a través de los continentes y de los océanos sus mercancías.

Pero, entonces, los fuertes sois vosotros, ¡oh trabajadores!

A. M. MAZZINI

Notas políticas

El día 29 cumplió el décimo quinto aniversario de la muerte del malogrado apóstol del federalismo español, F. Pi y Margall.

Día triste, el que nos recuerda el aniversario de su muerte, pues Pi y Margall aún después de muerto es una figura sublime del que nos podemos enorgullecer y citar como ejemplo y memoria de todos. El partido republicano está desde entonces huérfano de hombres tan eminentes.

Grabemos esta fecha en el alma.

Por ofensas a Alemania fué denunciado *El Progreso*. Precisamente el mismo día, se daba la noticia en la prensa de otro barco echado a pique. ¿Es qué somos una colonia alemana? ¿Es qué los alemanes pueden hacer y deshacer en España? ¡Pobre neutralidad, que negra te veol! ¡Y qué bárbara!, por ella hay una infinidad de procesados, desterrados y encarcelados.

Hace unos días, en Albuquerque el Gobierno mandó matar a unos obreros por que pedían pan. Fué la tragedia de siempre; el hambre. Orden del Gobierno de proceder «en arreglo a las leyes». El alcalde pide Guardia civil, veinte, treinta parejas y el choque inevitable. Y lo paga siempre quien no tiene culpa. El obrero que muere o el Guardia civil que dispara por que se lo mandan.

En tanto el Gobierno como si no hubiese sucedido nada, como si no hubiera pasado nada.

Y si un día el hombre origina otra tragedia, otra vez caerá otro obrero, mientras por el poder, en el Gobierno ha habido ministros asesinos.

En un pueblecito de Guipúzcoa, un buen Juez acaba de proceder al procesamiento de un alcalde por el insignificante delito que se conjuga con el verbo robar. *Rara avis*, exclamamos gozosos al leer la noticia; porque tan acostumbrados estamos a ver como se ladronea por ayuutamientos monárquicos y los ladronzuelos siguen por la calle.

A este Juez habría que levantarle un monumento.

Dícese que se introducirán varias reformas en el proyecto de amnistía. ¡Veremos!

JUAN DE AQUINO.

JUVENTUD SATÉLITES

REGENERAR O SER REGENERADOS

Para *El Ideal*, órgano revolucionario y regenerador de la masa putrefacta integrada en el republicanismo.

He aquí el concepto que tengo formado de la juventud española, y que mi pobre y ruin inteligencia, me los compara con los astros estos que no tienen punto fijo de rotación, llamados Satélites.

Todos sabemos que la extensión de nuestra patria es de 507,000 Kilómetros cuadrados incluyendo las Islas Baleares, y que ocupa por este concepto el quinto lugar entre las naciones de Europa. Pues bien, de esta extensión, las tres cuartas partes están yermos, sin cultivar, los habitantes de nuestro suelo se ven precisados a emigrar el 25 por ciento por falta de trabajo, por falta de pan.

El comercio, decae, pues no encuentra las facultades necesarias para su desarrollo, prueba palpable la tenemos ahora con el asunto naranjero, y atrocidades así; si quisiéramos puntualizar serían interminables mis pobres cuartillas o bien se convertiría en el cuento de las mil y una noche.

Es preciso la regeneración de España, es necesario que acabemos con esta precaria situación, no podemos estar cruzados de brazos ante la emigración obrera, grita el pueblo, grita si pero nó más grita aquí está el mal español.

¿Por qué gritar y no obrar?

¿Por quereis regenerar si somos unos degenerados?

¿A vosotros, sacrosanta juventud, me dirijo. A vosotros juventud Satélite, no con el afán de atacar vuestro amor propio, si no para haceros comprender, lo inútil que somos.

Juventud alma viviente del partido, de una nación, es preciso estés convencida de tus ideas, y que si ante atropellos has permanecido inmóvil demostrando cobardía, sepas desde hoy retar a tus adversarios, a los gobernantes que hayan demostrado ser unos pecunlucrados (1) de la nación, con el grito de ¡aquí está una juventud para arrancar la antifaz con que esconden el rostro de la mentira. Pero... es difícil mientras haya una juventud como la actual que no profesa amor al ideal que se pasa las horas estudiando libros pornográficos en vez de leer obras de Victor Hugo, Zola, etc, que pasa las horas discutiendo la política como *Sport* no con sangre virilidad y amor.

De esta juventud Satélite que se pasa del campo republicano al campo caciquil y viceversa poco podemos esperar con respecto a la regeneración pues primero tiene que ser ella regenerada.

No te des por ofendida juventud, ¿que más quisiera yo que mis palabras encendieran en tu corazón una llama de virilidad revolucionaria y que salieses de este letargo donde estás metida para hacer frente a estos chupópteros, y que algún día pudiese ser tu palabra *autorizada* así como ahora no es más que gemidos de oveja que se deja conducir mansamente por el camino que conduce al Matadero?

¿Que más quisiera yo que esta juventud muerta hoy, el día de mañana pudiera llegar hacer rugir el pueblo que «Gime»?

¡Acordaos del fatídico año 1909 que unos pueblos catalanes se levantaron protestando de que la juventud fuera portada allende tierras morunas, porque vuestras madres os aman, la nación nos considera útiles para su desarrollo, nuestros robustos brazos es el factor indispensable para el trabajo, en fin somos la semilla fructífera que el día de mañana ha de regir los destinos de nuestra patria. Pues ¿por que no apoyar de firme un ideal?

El hombre adicto a una idea es soldado firme y su patria puede algo esperar de él.

La voluntad es la madre de la regeneración y para regenerar primero hay que ser regenerados. Esto falta a la pobre, y decaída juventud española.

J. P. S.

Reus 1916.

(1) *Pecunlucrar* palabra compuesta de *pecunia*-*pecunia* (Dinero, en latín) y *lucrar* empleará en los casos que se seguirá especificar lo que se lucra.

DEL AYUNTAMIENTO

Se está estudiando por el señor Arquitecto municipal y la comisión de fomento de nuestro Ayuntamiento la cantidad que ha de figurar en los presupuestos de 1917 para el estudio y proyecto de traída de aguas de los manantiales del *Tormo y Vallcervera*.

Felicitemos a los iniciadores y nos felicitamos porque al fin se acuerdan los concejales de mejoras que tanto han de beneficiar a Tortosa y tanto ha de contribuir en beneficio de la salud pública.

Ahora puede *Diario de Tortosa*, apuntarse esta por anticipado y *Restaurador* hacer los debidos comentarios.

También van por buen camino los trabajos para la instalación del alumbrado público por electricidad en los arrabales, solo falta la *construcción del material*.

Estaba V. esperando el número extraordinario de EL IDEAL? ¿Sí? Pues sepa que no aparecerá hasta el 17 de Diciembre. Que estará dedicado por completo a tratar de asuntos religiosos y clericales. Que estará profusamente ilustrado con clichés. Que además contendrá artículos de las mejores firmas. Que constará de 16 páginas. Que valdrá 10 céntimos. Que se hará una tirada considerablemente aumentada para que puedan adquirirlo todos. Que antes de ser publicado ya lo ha excomulgado el obispo y lo han condenado desde el púlpito varios curas. Que las beatas andan de hinojos suplicando que no se compre nuestro extraordinario. Que los requetés se indignarán. Que en la Catedral y demás iglesias se celebrarán tres misas diarias durante el espacio de 6 meses para efectuar el milagro de que el demonio de EL IDEAL no produzca sus efectos correspondientes. Que saldrá desaprobado de la censura eclesiástica. Que algunos republicanos se desmayarán y les cogerá diarrea porque combatiremos tan tenazmente al clero. Que... nada más nos queda por decir.

LA REDACCIÓN.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Bautizo

Se celebró el miércoles el de la niña de los propietarios del Café del Teatro.

Los asistentes fueron obsequiados con un espléndido *lunch*.

Salud y prosperidad a los padres y la recién nacida.

Continúa jugándose a los prohibidos. La policía procura impedirlo.
¡Sr. Alcalde...!

Lea V. la obra de actualidad

TEMAS

Original de **MARCELINO DOMINGO**

PRECIO: 3'50 Ptas.

De venta en las principales librerías de España
y en los Centros Republicanos de este Distrito.

Véndese en Tortosa: en la Librería Bernis,
en el Centro de Unión Republicana y en
el Café del Teatro Principal

CASA EDITORIAL MONCLÚS

(Bajada del Puente del Estado)

Arrabal de San Vicente : : : : TORTOSA